

〔首練抄十五五嵯峨〕寛元二年五月六日、主上御不豫、近日天下貴賤、兩三日病惱、一人不漏之世以號内竹房。

〔吾妻鏡三十五〕寛元三年五月十八日丁巳、前大納言家并新將軍○嗣藤原御不例御心神殊違亂云云、此外三位殿三位殿同令煩給、凡近日每人有此病事、俗號之三日病云云、

〔薩戒記〕應永卅五年四月十八日頃日、天下疾疫、世俗稱三日病、凡無遺漏、古來未曾有云、  
〔保要須知附錄〕嘗記安永己亥年八秋末至庚子春、有一種疫疾、其證大抵初起頭痛發熱惡寒、嗣發疹子、而或痒或否、或目赤或咽痛、或齒齦腫痛、或頭面脹起、而六七日若十餘日、而乃癆、其脈浮數弦緊、滿城能免者幾希、俗呼稱三日癆、概與消毒葛根湯、化斑湯之類、則疹沒而諸證隨安、雖是毒氣所致、其邪甚輕淺、顧其不藥亦必自愈也、

天明甲辰○四春都下人民患頭痛壯熱脈洪大數急、而嘔吐不止者尤多矣、其證候頗劇、殆有入裏之勢、然余治之、先與葛根加半夏湯、繼以小柴胡湯等而取效者凡七八人、如其嘔、或三三日、或四五日而止、歷十餘日、諸症漸平、

〔武江年表四〕享保十五年十一月鍋かぶりといふ疾はやる、鼻より上黒くなる、

〔救瘡袖曆〕疹瘡ノ事蹟

寛保ノ頃、ナベカブリトイヘルハヤリ風有テ、死亡甚多カリキ、予八歳ノ時此病ニ罹レリ、快復ノ比ノ事ノミウス、覺タリ、眉ヨリ上脳後髪際に至ルマデ黒色ニナリテ、鍋ヲ冠リタル如シ、色深モノハ多ハ救ヒガタシ、予モヤ、正黒ニ近カリシヨシ、既ニ解スルノ後、其色ウスク残リテ、其黒所ニ小疹出デ、少シ水泡有テ、カジケタリト覺タリ、其後似タルモノモナシ、今考ルニ寶曆明和ノ頃、水痘ノ類ノ水痘ニモアラズ、又一種ノ發疹一般ニ流行セシコトアリ、其發前全ク温疫ニテ未ダ疹ヲ發セズシテ救ハザル者ハ、醫モ疹序ナルヲ知ラズ、時疫トノミ思ヒテスマシタルコト